






















































































































































































































































































































































































































































































































































































































































































































































































































- RÉSUMÉ -

Cette recherche est un examen des procédés d'enseignement /apprentissage de la
production écrite au cycle secondaire S'intéressant aux différentes facettes de l'acte
d'écriture, elle tente d'analyser les pratiques de classe et les situer par rapport aux
recherches les plus marquantes et les plus récentes en didactique île l'écriture
L'objectif majeur est de circonscrire les points forts et les insuffisances de la démarche
adoptée par les enseignants et de suggérer au niveau de chaque aspect étudié les types
d'interventions adéquats susceptibles de rendre plus efficiente l'action pédagogique

I a première partie de notre travail est une étude des apports des différents champs
théoriques pour la didactique de l'écrit Suivant une démarche éclectique
consciemment choisie, nous y étudions la problématique sous ses divers aspects en
convoquant nombre de notions et concepts essentiels pour analyser les problèmes de la
production écrite dans le contexte scolaire. Nous focalisons la réflexion sur les théories
de l'écriture (notamment la psycholinguistique, la psychocognitive, la génétique
textuelle) et les différentes voies pédagogiques qu'elles offrent au praticien pour l'aider
à concevoir et construire son enseignement et pour mieux aider les apprenants à
développer leurs compétences rédactionnelles

Nous consacrons la deuxième partie à l'investigation de terrain. L'objectif est
d’analyser les pratiques de classe adoptées par les enseignants, de déterminer leurs
ancrages théoriques et de voir à quel point elles permettent aux apprenants d'améliorer
leur savoir écrire. A cet effet, quatre activités sont prévues

La première activité est une analyse de la démarche d'enseignement de l'écrit
préconisée à travers les fascicules de programmes et les livres scolaires et met en relief
les types d'exercices d'écriture, les types de textes à produire en classe, les techniques
d'expression écrite enseignées La deuxième activité est une observation du
déroulement des séances d'expression écrite. Ce test, fait auprès de cinq enseignants.
est une analyse des aspects positifs et des insuffisances que présentent les pratiques <le
classe L'enquête par questionnaire écrit se situe dans le prolongement des séances
d'observation Menée auprès de 90 enseignants, elle permet de circonscrire plusieurs
aspects de la démarche d'enseignement tels que les rôles de l'enseignant, ses pratiques
évaluatives, ses pratiques scripturales infra et extra-muros. I a quatrième activité est
une analyse de productions d’élèves. Les diverses insuffisances relevées dans les
copies permettent de mieux définir le degré d'efficience de la démarche
d'enseignement adoptée, de mieux concevoir l'action pédagogique et de bien adapter
les interventions envisagées.
Mots clés
Production édite, activités scripturales, processus rédactionnel sujet ciipieut,
apprentissage, acquisition, pratiques de classe, procédés d'enseignement approche.
didactique de l'écriture compétences rédactionnelles



ABSTRACT] -
The present research work is an examination of the processes of teaching/ learning

writing in the secondary school Being interested in the different facets of the act of
writing, it attempts to analyse classroom practices and march them with Hie most
outstanding and the most recent research works in the teaching/ learning oT writing.
The major objective is to delimit the areas of strength and the inadequacies of the
approach adopted by teachers and the suggest, with regard to every studied aspect, the
adequate types of intervention that can make the pedagogic action more efficient.

The first part of our work is a study of the contribution of different theoretical
works to teaching/leaming of writing. According to an eclectic approach consciously
chosen, we study the problem in its diverse aspects by having recourse to a number of
essential notions and concepts in order to analyse the problems of the writing
productions in the classroom context. We focus our thought on theories of writing
(especially psycholinguistics, psychocognition, textual genetics) and the different
pedagogic channels they offer to practitioners so as to help them conceive and design
their teaching, and help learners develop their writing abilities

We devote the second part to the practical investigation The objective is to
analyse the classroom practices adopted by teachers, to determine their theoretical
bases and to see to what extent they allow learners to improve their know -how- to
write. For that, four activities are used.

The first activity is an analysis of the approach to teaching writing advocated in
the syllabi and school textbooks and highlights the types of writing exercises, the types
of texts to be produced in class, the written expression techniques taught The second
activity is an observation of the progress of written expression sessions This lest,

conducted on five teachers, is an analysis of the positive aspects and the inadequacies
met in classroom practices. The questionnaire is pail of observation sessions
Administred to 90 teachers, the questionnaire helps to define many aspects of the
teaching approach such a teachers roles, his evaluative practices, his scriptural
practices inside and outside the classroom The fourth activity is an analysis of
students productions The various inadequacies found in Hie copies help U> betier
define the degree of the efficiency of the adopted teaching approach, to hetfei conceive
the pedagogic action and to belter adopt the considered interventions
Key words
Writing piodwlion. writing activities, writing process, wiiPu, learning acquisition.
classroom practices, teaching processes, approach, didactics ol writing, writing
abilities






